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新闻评说

长城瞭望

画里有话

如果你想问我那些一线的抗疫医

护人员都是什么样子，我会告诉你：眼

中有光，心中有爱。那种光是一束时

刻给自己也给患者的希望之光，那种

爱是一种敬佑生命、无私无畏的人间

大爱。

如果你问我医护人员心中的青春

是什么样子，我还是会告诉你：眼中有

光，心中有爱。那是“无穷的远方，无

数的人们，都和我有关”的人生理想之

光，那是“对国之大者心中有数”的家

国之爱。

在武汉火神山医院，曾经流行一

首名为《火神姑娘》的歌，里面有句歌

词：见过你的眼中光，再不说星星亮。

每一名战友都特别感动于这句歌词背

后的故事。2月的武汉，人们对病毒

的恐惧和紧张时刻存在。最严苛的三

级防护下，我们被包裹得严严实实。

但即使隔着护目镜和面屏，所有的医

护人员也都希望透过一双双眼睛，传

递给患者信心和希望。一天，隔离病

房里的一位高龄患者对年轻的护士

说：“谢谢你们啊，看过了你们的眼睛，

再也不觉得天上的星星亮了啊。”

作为护理人员，其实我们在病房能

做到的事情很有限，可是为什么每一位

患者都对我们不停地说“谢谢”呢？我

想，在没有特效药的时候，只要我们在

那里，或许对他们而言就是一种信心。

因为被信任，所以更加觉得不能

辜负。作为一名每天出入“红区”的护

士，每次接触患者的时候我们会拉着

他们的手、拍拍他们的肩，让他们知

道，我们一直守护在他们身边，不会因

为他们身患新冠肺炎而疏远他们，我

们是他们特殊的“战友”。

从武汉回来后，我跟同事很少提

起在武汉经历的事。直到一次吃饭

时，才第一次说起自己在这次抗疫中

最大的一个感触——那就是作为护理

人员，应尽己所能地给那些饱受病痛

折磨的病人多一点温暖的关怀。在武

汉的隔离病房里，大多新冠肺炎患者

离世时，他们的亲人、朋友不能陪在身

边，只有我们陪着他们。那时我不断

告诉自己，多给予他们一些关怀和安

抚，这样他们也走得安详一点，他们的

家人也能少一点遗憾。

回到重庆，我开始像往常一样上

班。一次到病房，一位病人因消化道

大出血，吐了很多血，手指间都是血

迹。我拿起桌上的湿纸巾快速帮他把

手指尖擦干净，把嘴角的血迹擦掉。

没有犹豫，就觉得必须马上去做。我

知道这样做并不能帮他减轻病痛，但

是，至少他会感受到被关怀、被尊重。

小甘甘是我们移植病房一个4岁

的小朋友，年前干细胞移植成功。他

告诉我说：“唐阿姨，等我出移植病房

了要去买QQ糖吃，也给你买一包

哈。”除夕夜，我随军队支援湖北医疗

队出征，走时很急，也没有来得及和他

说再见。回到重庆后，没想到这个孩

子还记得我，心心念念要给我QQ

糖。当他跟随妈妈来到医院，用肉嘟

嘟的小手拉着我，问我为什么不去看

他时，我只能抱歉地说，“唐阿姨去打

怪兽了”。临走时，看着他小小的背影

渐行渐远，我既满足又欣慰。

以前，对于护理工作，有过成就

感，有时也因劳累和繁琐而心生懈怠，

但从武汉归来后，看到自己照顾的患

者恢复健康成了我最快乐的事情。我

更加深刻感受到了这份工作的意义。

“ 最 美 的 青 春 就 是 与 祖 国 同

在”——在武汉的时候，我曾让同事

把这句话写在我的防护服上面。那

时候就是想用这句话激励自己，而写

在后背上的这句话好像真的可以给

我力量。

青春由磨砺而出彩，人生因奋斗

而升华。在火神山医院里那些同死神

赛跑、与病魔较量的日子，终将成为我

人生经历中一笔宝贵的财富。“我们每

个人的生活都是一个世界，即使最平

凡的人也要为他生活的那个世界而奋

斗。”如今，有了抗疫的这份经历，我更

加热爱自己平凡的岗位，也更加坚定

要做一个“眼中有光，心中有爱”的白

衣天使。

（作者单位：陆军军医大学新桥

医院）
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【新闻】

5月27日，2020珠峰高程测量登山

队成功登顶测量，中国人又一次登上

世界海拔最高的珠穆朗玛峰峰顶，引

来世人瞩目。与此同时，这次珠峰海

拔测量过程中的各类科技因素也进入

人们视野：北斗卫星导航系统和 5G技

术，还有登山队采用的天顶仪、重力

仪、封顶觇标、用于三角交会测量的超

长距离测距仪等国产设备，为这次我

国登山队成功登顶珠峰、测量珠峰“身

高”提供了有力的技术支持。

【点评】

在距离天空最近的山巅挑战人类

极限，不仅需要百折不挠的攀登精神，

更要借助科技的力量，方能创造奇迹。

这次成功登峰测极，是不畏艰险、勇往

直前的中国精神和我国自主创新技术

应用的共同成果。这也启示我们，开

展实战化训练，也要用好科技这把利

刃，用科技为极限训练赋能。

战场较量你死我活，只有平时就

把技能练到极致、武器用到极致，上了

战场才能“快敌一秒”“先敌一招”。然

而，实践证明，训练质量效益要有大的

提升、战斗力达到质的飞跃，光有勇

气、胆量和时间投入还是不够的。当

下，科技正成为现代战争的核心战斗

力，科技含量已成为衡量军队建设质

量的关键指标。如果在训练中忽视科

技因素的应用，就难以为战斗力的生

成和提高注入动力，也就难以赢得制

胜未来的重要砝码。

利用体能训练智慧管理系统对官

兵训练数据进行采集分析，利用信息

化、数字化、智能化手段提升训练效

能；引进能够模拟跳伞的虚拟现实训

练系统，配合软件模拟，有效提升空

降训练效率；利用虚拟现实、激光等

技术营造出声响、光亮、地形等实战

背景，提升官兵战场适应能力的“阈

值”……一些单位注重在训练中提升

科学技术的贡献力，优化人与技术的

融合，取得了很好的训练效果。无数

实践也证明，一味埋头苦练，忽视运

用科学指导训练，缺少科技赋能，该

用的装备没用起来，该学的技能没学

到位，守着固定套路，年年上“一年

级”，就很难打破训练瓶颈、提升训练

层次。

科技是核心战斗力。唯有搞好科

技成果的转化运用，在加大科技练兵力

度、激发学用高科技热情、提高驾驭新

装备能力中，让科技真正为极限训练赋

能，才能在未来战场上占据主动，夺取

战争的胜利。广大官兵特别是各级领

导干部应加快知识更新，提高科技素

养，清醒认识科技与人在战斗力建设中

的相互关系，提升和挖掘技术的应用价

值，这样才能在更高起点和层次上提高

备战打仗能力。

用科技为极限训练赋能
■潘 振 赵旭东

前段时间，笔者的微信朋友圈刮起

了一阵好友“实名风暴”，不少战友一边

忙着给微信好友发去自己的姓名和手

机号，一边忙着索要微信好友的实名信

息，还有的在微信群里发道歉信，表示

因单位要求退出所有微信群……一时

间，这一看似为了保密，实则效果堪忧

的“掩耳盗铃”之举令许多人都捏了一

把汗。

安全保密无小事。毛泽东同志就

曾告诫全党全军：“必须十分注意保守

秘密，九分半不行，九分九也不行，非十

分不可。”随着智能手机的普及，微信等

社交软件日益融入官兵生活。然而，在

方便大家沟通交流、获取信息的同时，

也容易埋下失泄密的隐患。为了防止

一些官兵使用手机上网时安全保密意

识淡薄，相关条令条例对于军人手机使

用和安全用网作出明确规定，各单位也

采取各种措施以确保安全保密工作落

实落细。

然而，抓保密工作最忌走形式。

就像这次在一些单位刮起的微信好

友“实名风暴”，表面上看是高度重

视，实际上是形式大于效果。比如，

有的在向微信好友索要实名信息的

同时，也暴露了自己的军人身份和相

关信息，这样就难免会给别有用心之

人以可乘之机。而问题在于就算官

兵所有的微信好友都实名制了，这样

的结果也于事无补，说不定还会带来

一些负面后果。

实际上，所谓的微信实名制，只

是个别单位对《内务条令》中对军人

使用移动电话实名制规定的主观扩

大性应用，其实就是“土政策”“土规

定”。说到底，这种做法其实是管理

思维落后，干工作缺想法、没招法的

表现，既浪费官兵精力，又难以达到

应有效果。

新时代新问题，需要更加实事求

是的新探索新方法。在官兵使用手

机上网和军营安全保密之间找到一

个平衡点，一方面需要各级切实搞好

调研，勇于探索、科学施策，让保密工

作既符合条令条例，又能被官兵欣然

接受；另一方面要把好思想关，在严

格管理的基础上，开展经常性保密教

育和有针对性的教育提醒，使官兵自

觉从行动上加强自我约束。事实也

证明，安全保密工作是一项基础性、

全局性、长期性工作，不能仅靠“一阵

风”就想一劳永逸，也不能简单以规

避矛盾、消极应对来敷衍。只有锲而

不舍、常抓不懈，时时紧绷思想之弦，

事事把牢保密关口，才能真正做到万

无一失。

（作者单位：武警河南总队）

保密切莫“掩耳盗铃”
■陶少琳

以《小二黑结婚》《三里湾》等一系

列作品，开创了中国文学史上最有影响

的流派之一的“山药蛋派”作家赵树理，

被称为“中国真正熟悉农民、熟悉农村”

的作家。

赵树理曾在山西一个叫川底村的

小山村里体验生活。他平时穿着很简

单，可由于腰不好，进城时从寄售行买

了一件折旧的狐皮里子、水獭皮领的大

衣，一到冬天就不离身。这件大衣在尚

不富裕的农村自然是显得很“扎眼”。

可奇怪的是，村里的老老少少从来没有

因此和他拉开距离或者产生隔阂。闲

时唱梆子，少不了拉上“赵才子”吼一嗓

子；炕头聊家常，大家也是一口一个“老

赵”地叫……

还有另外一个故事也和大衣有

关。东汉时一位著名的隐士叫严子

陵，是汉光武帝刘秀的同学。刘秀与

之纵论天下、引为知己，于是就邀其入

朝为官。可他偏偏来了个不辞而别，

跑到富春江畔学姜子牙隐居。问题是

他每天坐在江边垂钓时，从不穿渔夫

们用来遮挡风雨的蓑衣，而总是披一

件颇为引人注目的羊皮裘衣。后人难

免就有了几分猜疑——既为“隐士”，

何求“著名”，所谓“一着羊裘便有心，

虚名留得到如今”。

一个人境界之高下、品行之良莠、

作风之虚实，还是得论其事功，并不取

决于一些外形之物抑或外在形式。

古籍中讲到“巧宦”，其表现就是把

“作秀”当作一种逢迎阿谀的手段、一种

沽名钓誉的工具，甚至作为做官为人的

信条。汉武帝时有一个叫公孙弘的“巧

宦”，因皇帝“独尊儒术”，他便“缘饰以

儒术”，用今天的话来说，就是披着儒家

的外衣邀宠。他上朝时换上粗衣布服，

请客时只准备“一箪食、一瓢饮”。同朝

有一个忠直秉正的名臣叫汲黯，看不惯

其虚伪矫饰，上书斥曰：万石俸禄从来

都不少拿，却偏偏出门时穿粗布衣服给

人看，“此诈也”。

明朝倭乱，有一个挺能写文章的

书生写了一本小册子给戚继光，列举

了 130多种兵器、128路武艺后侃侃而

言——“中国武艺不可胜纪……倭不

足以当我”，戚继光阅后批注：“如转身

跳打之类，皆是花法，不惟无益，且学

熟误人第一”，并直言：“杀人的勾当，

岂是好看的？”

正因为如此，戚继光在组建对倭

寇作战的军队时，有着自己的征兵标

准：以下几类人不能选入军中——在

市井混过的、喜欢花拳绣腿的、善于

夸夸其谈的……看得出，那些喜用中

看不中用的招法、只会摇唇鼓舌的

人，在他的军中是立不住脚的。或

许，这也是戚继光成为抗倭名将的一

个原因吧。

“林间谈笑须归我，天下安危宜系

公。”此为宋代名士邵雍的诗句。这

原本只是前人一种自谦的潇洒风致，

可对现实中那些爱“作秀”、专搞形式

主义的人而言，却未必不是他们的

“肺腑之言”。倘若仅仅是平日里耍

点虚头巴脑的小聪明，玩几手花拳绣

腿讨个好，无非是引得一阵哂笑罢

了，但真正到了面临险境、情势急迫

的紧要关头，他们也肯定是在“谈笑”

间将“天下安危 ”推得一干二净的

人。军队是要打仗的，更容不得这样

的人大行其道。

有一句西方哲语：“真理有界限，谬

误则无。”可以肯定地说，形式主义就是

这样的谬误。面对那些以大搞形式主

义粉饰功绩之人，能不能识破并看穿他

们，也是需要“眼力”的。这种“眼力”，

也关系着一支军队的战斗力。

从赵树理的大衣说起
■郑蜀炎

漫画作者：周 洁

玉 渊 潭
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有一句西方哲语：“真理有界

限，谬误则无。”可以肯定地说，形

式主义就是这样的谬误。面对那

些以大搞形式主义粉饰功绩之人，

能不能识破并看穿他们，也是需要

“眼力”的。这种“眼力”，也关系着

一支军队的战斗力。

梦想不会自动成真，奋斗是其桥

梁；目标不会自动抵达，实干才能看见

远方。

这场疫情防控斗争对国防和军队

改革是一次实际检验，充分体现了改革

成效，也坚定了我们坚决实现国防和军

队建设2020年目标任务、坚定不移将改

革进行到底、统筹抓好国防和军队改革

各项工作的决心意志。然而，任何伟大

事业的成功，无不与奋斗结伴、与实干

同行。要把当下的蓝图变为现实，就必

须不驰于空想、不骛于虚声，始终保持

干事创业的奋斗姿态，以实干铺就成功

的道路。

“乔木亭亭倚盖苍，栉风沐雨自担

当。”一场疫情对世界格局产生了深刻

影响，同时，对我国安全和发展也产生

了深刻影响，我们面临的外部环境更加

错综复杂、挑战更多。“国家大柄，莫重

于兵。”当下，坚决维护国家主权、安全、

发展利益，维护国家战略全局稳定，也

需要我们化压力为动力，以奋斗和实干

更加主动做好自己的事情，增强时不我

待的紧迫感，焕发真打实备的精气神，

把疫情对战斗力建设的影响降到最低，

全面提高打赢能力，真正做到“安而不

忘危，存而不忘亡，治而不忘乱”。

奋斗的第一大敌就是懈怠。拿当

前的工作来说，从现在到 2020年底只

有半年多时间，完成国防和军队建设

2020年目标任务时间紧、要求高，尚

有许多难题需要解决。受疫情影响，

一些跨领域、跨部门、跨军地协调工

作难度增大，个别重点项目、重要工

程、重大任务推进有所迟滞，完成既

定目标任务紧迫而艰巨。然而，我们

决不能以疫情或者时间紧为借口，面

对一些矛盾和问题就绕道而行，在过

程上搞“跳跃法”，在工作标准和要求

上做减法。对任何工作都不能有懈怠

和懒散心理，应深入实际、深入基层，

广泛调研、集中智慧，科学论证、慎思

笃行，要坚决避免决策“拍脑袋”和

“一刀切”。

如果凡事浮于表面，再好的目标和

蓝图都是镜中花、水中月。扎实推进军

队各项工作，坚决实现国防和军队建设

2020年目标任务，关键在于真抓实干，

务实功、求实效。习主席在出席十三届

全国人大三次会议解放军和武警部队

代表团全体会议时强调，“要采取超常

措施，克服疫情影响，集中力量打好规

划落实攻坚战，力保重大任务完成、战

略能力有大的提升”。所谓“超常措

施”，就是要用非常之举建非常之功。

各级要强化责任担当，增强政策举措的

灵活性、协调性、配套性；坚持实事求

是，力戒形式主义官僚主义，对于不作

为、慢作为的要严格落实问责制度；要

坚持创新，以变应变，不能用老一套办

法来解决新问题，甚至制造新的问题和

矛盾。

当下，总有个别人心浮气躁，不是

被各种碎片信息分散精力，就是于汲汲

营营中患得患失；有的还在抱着得过且

过的心态，满足于混日子、守摊子。幸

福不是等来的，而是奋斗出来的。没有

奋斗就没有进步、没有发展、没有成功；

没有实干，一切梦想都只能是空想。只

有沉下去、安下心，每个人都立足岗位

干好自己的事，尽心尽力担主责、谋主

业，踏踏实实干事业、思进取才会赢得

未来。每名官兵一丝不苟钻研作战，一

门心思准备战事，一腔热血投身战场，

始终保持“箭在弦上、引而待发”的戒备

状态和“朝食不免胄，夕息常负戈”的进

取精神，我们的军队才能召之即来，来

之能战，战之必胜。

走过的是奋斗征程，永恒的是光

荣使命。必须清醒认识到，实现中国

梦强军梦不会一路坦途，“有风有雨是

常态，风雨无阻是心态，风雨兼程是状

态”。只要我们以永不懈怠的精神状

态和一往无前的奋斗姿态，踏踏实实

把自己的事情做好，坚定不移沿着认

准的方向走下去，“千磨万击还坚劲”，

就一定能“乱云飞渡仍从容”，始终“化

险阻为夷途”。

奋斗创造历史 实干成就未来
——坚决实现国防和军队建设2020年目标任务系列谈②

■李宝亭


